

**TAFSIR MUHAMMAD ABDUH TERHADAP *ṬAYRAN ABĀBĪL* SURAT *AL-FĪL* DALAM TAFSIR AL-MANAR**

(Prespektif Tafsir Ilmi)

Skripsi

Diajukan kepada

**Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya**  
untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan  
dalam Menyelesaikan Program Sarjana Strata Satu (S1)  
Ilmu Alquran dan Tafsir



Oleh:

**MUHAMMAD AKBAR ZULKARNAIN**  
NIM: E93215126

**PRODI ILMU ALQURAN DAN TAFSIR  
FAKULTAS USHULUDDIN DAN FILSAFAT  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL  
SURABAYA**

2019













































masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian, telaah pustaka, metode penelitian, dan sistematika penulisan.

**BAB II** Studi Teoritis Terhadap Penafsiran Muhammad Abduh Terkait Terminologi *Ṭayran Abābīl*, yang meliputi kerangka teoritik terdiri dari ilmu bahasa dalam tafsir, *ilmu munasabah*, tafsir *bi al-ma'thur* dan *bi al-ra'yi*, tafsir dan takwil, ilmu *qaṣaṣi alquran*, corak adabi ijtima'i, Tafsir Ilmi dan Pandangan Ulama Terhadapnya, dan penyakit cacar.

**BAB III** Muhammad Abduh dan Penafsiran *Ṭayran Abābīl*, menyajikan data biografi Muhammad Abduh, metodologi penafsiran Muhammad Abduh, dan penafsiran Muhammad Abduh pada terminologi *ṭairan abābīl*

**BAB IV** Analisis Teoritis Penafsiran *Ṭayran Abābīl* oleh Muhammad Abduh, berisikan analisa penafsiran Muhammad Abduh pada Terminologi *Ṭairan abābīl* dan analisa prespektif sains terhadap penafsiran Muhammad Abduh pada terminologi *ṭayran abābīl*.

**BAB V** Penutup, meliputi simpulan dan Saran. Pada bab ini adalah sebagai akhir dari penelitian dalam skripsi ini.

























































































Kemudian dilanjutkan bahwa lalat dan nyamuk itu membawanya pada tentara Abraha sehingga daging-daging tentaranya berjatuhan.

Abduh menyatakan bahwa pasukan Abraha berguguran dagingnya setelah terkena virus yang dibawa oleh binatang kecil seperti lalat atau nyamuk yang mana dalam kaca mata sains belum ditemukannya penyakit yang menyebabkan terjatuhnya daging-daging dari tubuhnya. Hal ini juga mengingat pada cerita lumpuhnya tentara penyerangan itu memakan waktu yang relatif singkat. Sehingga, dalam prespektif sains hampir mustahil terjadi penyerangan virus hingga langsung bergugurannya daging dari tentara Abraha. Terlebih lagi dalam penafsirannya disebutkan virusnya adalah virus cacar. Bahkan, virus cacar atau penyakit cacar itu sendiri tidak berdampak sampai terlepasnya daging-daging dari tubuhnya. Secara umum penyakit cacar berdampak munculnya lesi pada kulit.

Cacar sendiri memiliki tiga jenis. Yang pertama cacar air. Cacar air memiliki nama lain yakni *Vaeisela* dan juga *chicken pox*. Cacar air ini adalah penyakit infeksi akut primer yang disebabkan Virus Varisela-Zoster. Virus ini menyerang kulit dan mukosa, klinis terdapat gejala konstitusi, disertai kelainan kulit polimorf, terutama berlokasi di bagian sentral tubuh.<sup>124</sup>

Virus ini merupakan virus yang tidak mengenal perbedaan kelamin. Dalam artian lain, virus ini menyerang pria maupun wanita. Varisela ini lebih sering menyerang usia muda pada daerah yang beriklim sedang dan yang lebih tua pada

---

<sup>124</sup>Chirista C. Sondakh dkk, *profil varisela di poliklinik kulit dan kelamin rsup prof. Dr. R.d kandou manado periode januari – desember 2012*, Jurnal e-Clinic (eCI), Volume 3, Nomor 1, Januari-April 2015, 181









penyakit ini apabila pada wanita dapat timbul disekitar vagina, uretra, serviks atau di antara vagina dan dubur. Pada pria lepuhan dapat timbul di penis, kulit ujung dan kadang-kadang di dalam uretra, pada zakar atau di daerah antara penis dan dubur. Dari sini masasih sama seperti cacar yang lain yakni terdapat ketidaksesuaian dengan tafsir Muhammad Abduh yang mana cacar ini mengeluarkan efeknya haya di sekitar kelamin manusia. Dan juga terdapat gejala-gejala tertentu pada awal penyakit ini yang waktunya relatif tidak singkat. Juga mengingat tidak terjadinya efek daging yang berjatuhan pada penyakit cacar ini.

Analisa yang dilakukan dengan cara mengasumsikan dan mengomparasikan satu persatu jenis cacar memerlihatkan secara teoritis tidak terdapat kesesuaian antara penafsiran Muhammaf Abduh dengan teori sains. Ketidaksesuaiannya di sini terletak pada efek dari virus cacar yang mana semua cacar ini tidak ada yang berdampak bergugurannya daging dari tubuh melainkan munculnya lesi pada kulit. Dan proses pada penyakit ini yang relatif singkat. Namun apabila diasumsikan virus ataupun bakteri yang dimaksud adalah dari penyakit lain, maka belum ditemukan adanya virus ataupun penyakit yang cocok dengan yang ditafsirkan Muhammad Abduh dalam menafsirkan terkait terminologi *ṭayran abābīl* pada surat al-fil.





isi dari riwayat yang digunakan, Abduh juga melihat dari segi bahasa pernyataan tentang ukurannya yakni baik yang bertubuh kecil ataupun besar, tampak oleh penglihatan mata ataupun tidak. Fokus disini adalah pembahasan tentang ukurannya yang mana Muhammad Abduh ingin menekankan bahwa sebenarnya tidak ada penjelasan tentang ukuran dalam ayat tersebut sehingga tidak menutup kemungkinan bahwa sesuatu yang kecil pun bisa yang menjadi maksud dari lafadh *ṭayran* disini. Pernyataan tersebut Muhammad Abduh berlandaskan pada kaidah sebagian kata benda dalam Alquran, bila disebut tersendiri, mengandung makna umum yang cocok baginya, dan bila digabung dengan kata lain, ia mencakup sebagian makna dari kata itu, dan makna yang lain terkandung dalam kata lainnya itu. Dan karena itu lafadh *ṭayran* ini disebutkan sendiri, maka *ṭayran* ini bersifat umum yang kemudian ditafsirkan sesuai dengan konteksnya yang mana menurut Muhammad Abduh tidak salah apabila *ṭayran abābīl* ini disifati memiliki wujud yang kecil. Sehingga ditafsirkan oleh muhammad Abduh menjadi lalat atau nyamuk. Hal ini juga sesuai dengan kaidah tafsir yakni semakin banyak sifat maka semakin sedikit yang disifati. Atau mafhum mukhalafahnya semakin sedikit sifat, maka semakin banyak yang disifati. Jika dikaitkan dengan pembahasan ini, lafadh *ṭayran abābīl* tidak ada sifat padanya. Sehingga ukuran besar dan atau kecil termasuk pada lafadh tersebut. Kemudian Muhammad Abduh mengambil kemungkinan bahwa lafadh tersebut memiliki sifat ukuran yang kecil.

2. Berdasarkan sudut pandang ilmu sains yang mana lebih tepatnya di sini adalah secara umum masuk ke dalam ilmu biologi, tidak terdapat kecocokan antara penafsiran Muhammad Abduh dengan ilmu sains. Hal ini berdasarkan pada penafsiran Muhammad Abduh yang dikomparasikan dengan virus cacar sebagaimana yang disebutkan Muhammad Abduh dalam tafsirnya.

Cacar sendiri ada tiga, yang pertama adalah cacar air. Dimana cacar air atau varisela ini tidak sesuai dengan penafsiran Muhammad Abduh yang mana pada penafsirannya digambarkan bahwa daging dari bala tentara Abraha berjatuhan dari tubuhnya. Padahal, efek dari cacar air sendiri tidak sampai membuat daging pengidap penyakitnya berjatuhan atau terlepas dari tubuhnya. Mengingat juga digambarkan bahwa terjadinya efek dari virus itu relative cepat. Sehingga hal ini juga tidak cocok dengan cacar air yang butuh waktu yang relatif lama. Yakni 10 sampai 21 hari pada masa inkubasi, dan 1-3 minggu dari awal munculnya lesi sampai lepasnya krusta. Kemudian cacar yang ke dua adalah herpes zoster yang sama tidak ada kecocokan yang bisa dilihat dari segi waktu dan efek dari virusnya. Yakni penyakit ini terdapat gejala nyeri radikuler, parestesia, malaise, nyeri kepala dan demam yang biasanya terjadi 1-3 minggu dan sekitar 10 hari sampai pada masa penyembuhan. Dan efeknya juga tidak berjatuhannya daging melainkan sama seperti cacar air namun berbeda pada lokasi munculnya lesi kulit. Kemudian cacar yang ke tiga adalah Herpes Simpleks. Masih sama permasalahan ketidak sesuaiannya dengan cacar yang lain yakni efek dan waktu dari virus cacar ini. Yang mana secara umum penyakit cacar ini hanya







- Hamka. *Tafsir Al Azhar*, Juz XXX. 1982. Jakarta: Pustaka Panjimas
- harahap, Suryana. *Metodologi penelitian: Model praktis penelitian kuantitatif dan kualitatif*. 2010. tk: UPI
- Hermawan, Acep. *Ulumul Quran*. 2013. Bandung: Remaja Rosdakarya
- Herpes kemaluan, Government of Western Australia Department of Health  
Public Health and Clinical Services,  
<https://healthywa.wa.gov.au/media/Files/HealthyWA/Original/Sexual-health/Multicultural-fact-sheets/Indonesian/genital-herpes.pdf> diakses pada 21 Maret 2019
- Hourani, Albert. *Pemikiran Liberal di Dunia Islam*. ter. Suparno dkk. 2004. Bandung: Mizan Media Utama
- Ichwan, M. Nor. *Tafsir Ilmy*. 2004. Yogyakarta: Menara Kudus Jogja
- Jalal, Abdul. *Ulumul Quran*. 2013. Surabaya: Dunua Ilmu
- kathir, Ibn. *Tafsīr al Qurān al ‘adzīm*. 2000. tk: Maktabatu awlan dza al syaikh lutursi
- Khozin, Ahmad. *Analisa Kritis Terhadap Surah Al-Fīl dalam Tafsir Khazin*. 2011. Skripsi Jurusan Tafsir Hadis Fakultas Ushuluddin UIN Syarif Hidayatullah
- Khaeruman, Badri. *Sejarah Perkembangan Tafsir Al-Qur’an*. 2004. Pustaka Setia: Bandung
- Al-Khāzin, Abu Al-Hasan ‘Alau al-dīn ‘Ali bin Muhammad bin Ibrahim bin ‘Umar bin Khalid al-Syatihi. *Lubāb al- ta’wil fi Ma’āni al-Tanzīl*. 1979. Libanon: Daru al- Fikr



- al-qaṭṭan, Manna Khalil. *Studi Ilmu-ilmu Qur'an*. trj. Mudzakir AS. 2011.  
Jakarta : PT Pustaka Litera AntartNusa
- Ridha, Muhammad Rasyid. *Tarikh al-Ustaz al-Imam al-Sheikh Muhammad Abduh*, Vol 1
- Salim, Abdul Muin. *Metodologi Ilmu Tafsir*. 2010. Yogyakarta: Teras
- Samsurohman, *Pengantar Ilmu Tafsir*. 2014. Jakarta : Bumi Aksara
- Setiadhi, Suniti dan Riani. Infeksi Herpes Simpleks Virus 1 rekuren dengan faktor predisposisi stres emosional, Desember 2018
- Shihab, M. Quraish. *Kaidah-kaidah Tafsir*. 2017. Jakarta: Qaf Media Kreativa
- Shihab, M. Quraish. *Studi Kritis Tafsir Al-Manar*. 1994. Bandung: Pustaka Hidayah
- Shihab, M. Quraish. *Tafsir Al-Azhar*. 2006. Jakarta: Lentera Hati
- Setiawan, M. Nur Kholis. *Alquran Kitab Sastra Terbesar*, 2005. Yogyakarta: eLSAQ Press
- Sondakh, Chirista C. Dkk. *profil varisela di poliklinik kulit dan kelamin rsup prof. Dr. R.d kandou manado periode januari – desember 2012*, Jurnal e-Clinic (eCl), Volume 3, Nomor 1, Januari-April 2015
- Suniti dan Riani Setiadhi. *Infeksi Herpes Simpleks Virus 1 rekuren dengan faktor predisposisi stres emosional*, Desember 2018
- Al-Thayyar, Musa'id Sulaiman. *Fushūl fī Ushūl Al-Tafsīr*. 1993. Riyadh: Dar Al-Nasyr Al-Dauli
- Yulianto, Udi. Maret 2011, "Al-Tafsir Al-'Ilmi antara pengakuan dan penolakan"  
Jurnal khatulistiwa, Vol. 1 No. 1,